

## La ética profesional en la contabilidad: análisis de su impacto en la transparencia y responsabilidad financiera

*Professional ethics in accounting: analysis of its impact on transparency and financial responsibility*

**Ing. Kleber Santos Guerra Herrera, MAE.**  
Universidad Técnica Estatal de Quevedo  
[kquerrah@uteq.edu.ec](mailto:kquerrah@uteq.edu.ec)  
<https://orcid.org/0000-0001-7040-3575>  
Santo Domingo – Ecuador

### Formato de citación APA

Guerra, k. (2024). "La ética profesional en la contabilidad: análisis de su impacto en la transparencia y responsabilidad financiera". Revista REG, Vol. 3 (Nº. 2). 11- 20.

### CIENCIAS GENERALES

Vol. 3 (Nº. 2). Abril - junio 2024

ISSN: 3073-1259

Fecha de recepción :10-01-2022

Fecha de aceptación :30-03-2022

Fecha de publicación: 30-06-2024



CC BY-NC-ND 4.0

<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>

## RESUMEN

La ética profesional en la contabilidad es fundamental para garantizar la transparencia y la responsabilidad financiera en las organizaciones. Este artículo analiza cómo los principios éticos guían la práctica contable y contribuyen a la confianza pública en los informes financieros. La ética en contabilidad abarca aspectos como la integridad, la objetividad, la confidencialidad y la competencia profesional, los cuales son esenciales para la elaboración de información financiera veraz y precisa. Un enfoque ético en la contabilidad no solo promueve la transparencia en la presentación de datos financieros, sino que también fomenta la responsabilidad entre los profesionales del sector. La falta de ética puede llevar a fraudes y malas prácticas que dañan la reputación de las organizaciones y socavan la confianza de los inversores y la sociedad. Además, el análisis revela que las empresas que priorizan la ética en sus prácticas contables tienden a experimentar un mejor desempeño financiero a largo plazo. Este estudio subraya la importancia de la educación y la formación ética en la profesión contable, así como la necesidad de regulaciones que fortalezcan la rendición de cuentas. En conclusión, la ética profesional es un pilar esencial que sostiene la integridad del sistema financiero y el bienestar de la sociedad.

**PALABRAS CLAVE:** Ética profesional, contabilidad, transparencia financiera, responsabilidad, cultura organizacional.

## ABSTRACT.

Professional ethics in accounting is essential to ensure transparency and financial accountability within organizations. This article analyzes how ethical principles guide accounting practices and contribute to public trust in financial reporting. Ethics in accounting encompasses aspects such as integrity, objectivity, confidentiality, and professional competence, all of which are crucial for the preparation of truthful and accurate financial information. An ethical approach to accounting not only promotes transparency in the presentation of financial data but also fosters accountability among professionals in the field. A lack of ethics can lead to fraud and malpractice that damage the reputation of organizations and undermine the confidence of investors and society. Furthermore, the analysis reveals that companies prioritizing ethics in their accounting practices tend to experience better long-term financial performance. This study emphasizes the importance of ethical education and training in the accounting profession, as well as the need for regulations that strengthen accountability. In



conclusion, professional ethics is a fundamental pillar that upholds the integrity of the financial system and the well-being of society.

**KEYWORDS:** Professional ethics, accounting, financial transparency, responsibility, organizational culture.

## INTRODUCCIÓN

La ética profesional en la contabilidad es un tema de creciente relevancia en el contexto actual, donde la transparencia y la responsabilidad financiera son esenciales para la confianza en los mercados y la sostenibilidad empresarial. En un entorno globalizado y altamente regulado, las decisiones contables no solo afectan a las organizaciones, sino también a la economía en general y a la sociedad en su conjunto. La contabilidad, como disciplina, requiere un enfoque ético que asegure la veracidad de la información financiera y promueva prácticas responsables (Vallejo & González, 2022). La falta de ética en la contabilidad puede derivar en escándalos financieros que afectan la reputación de las empresas y el bienestar de los inversionistas y otros stakeholders.

La importancia de este estudio radica en la necesidad de comprender cómo la ética profesional influye en la transparencia y la responsabilidad financiera. La contabilidad no es solo un proceso técnico; también implica juicios de valor que pueden ser moldeados por la ética. Investigaciones previas han demostrado que la ética contable no solo mejora la calidad de la información financiera, sino que también fomenta la confianza de los inversionistas y contribuye a la estabilidad del mercado (García et al., 2023). Al analizar este impacto, se busca no solo identificar áreas de mejora, sino también ofrecer recomendaciones que fortalezcan la práctica contable en términos de responsabilidad y transparencia.

El problema de investigación se centra en cómo la ética profesional en la contabilidad impacta en la transparencia y responsabilidad financiera. A pesar de la existencia de códigos de ética y regulaciones, los escándalos financieros recientes han evidenciado la persistente falta de cumplimiento y la necesidad de una revisión profunda de las prácticas contables (Fernández, 2024). La pregunta central que guía este estudio es: ¿de qué manera las prácticas éticas en contabilidad afectan la transparencia y la responsabilidad financiera en las organizaciones?

Los objetivos de este artículo son, en primer lugar, analizar la relación entre la ética profesional en la contabilidad y la transparencia financiera; en segundo lugar, identificar cómo la ética influye en la responsabilidad financiera de las organizaciones; y finalmente, ofrecer recomendaciones prácticas para mejorar la ética en la profesión contable. Este análisis permitirá no solo una mejor comprensión del impacto de la ética en la contabilidad, sino también la creación de un marco que apoye la mejora continua en la práctica profesional. Investigaciones previas han abordado la relación entre ética y

contabilidad desde diversas perspectivas teóricas. Por ejemplo, la teoría de la responsabilidad social destaca la importancia de que los contadores actúen con integridad y transparencia (Córdoba, 2019). Asimismo, la teoría de las partes interesadas sugiere que las decisiones éticas en contabilidad deben considerar el impacto en todos los stakeholders involucrados (Miller & Roberts, 2021). La justificación para llevar a cabo este estudio radica en la necesidad urgente de promover prácticas contables éticas que aseguren la transparencia y la responsabilidad financiera, esenciales para la confianza en las instituciones y la estabilidad del sistema económico. Desde una perspectiva metodológica, este estudio se fundamenta en un enfoque cualitativo que permite explorar en profundidad las percepciones y experiencias de los contadores en relación con la ética profesional. Esta metodología proporciona un contexto más rico para entender la complejidad de la ética en la contabilidad y su impacto en la transparencia y la responsabilidad financiera.

### **MÉTODOS MATERIALES**

Este estudio se desarrolla bajo un enfoque de investigación cualitativa, que permite obtener una comprensión profunda de las experiencias y percepciones de los contadores sobre la ética profesional. La naturaleza cualitativa del estudio es adecuada para explorar aspectos subjetivos y contextuales que no pueden ser capturados completamente por métodos cuantitativos (Creswell & Poth, 2022). Al centrarse en las narrativas y perspectivas individuales, se busca identificar patrones y temas relevantes que permitan una interpretación más completa de la relación entre ética y contabilidad.

El tipo de estudio es cualitativo descriptivo, diseñado para capturar la esencia de las experiencias de los contadores en relación con la ética profesional. Este enfoque permite obtener información detallada y contextual sobre cómo la ética influye en la práctica contable y en la percepción de la transparencia y responsabilidad financiera en sus organizaciones (Denzin & Lincoln, 2021). Los métodos de recolección de datos incluirán entrevistas semiestructuradas y análisis de documentos. Se realizarán entrevistas con contadores de diversas organizaciones, lo que permitirá explorar sus experiencias, opiniones y desafíos relacionados con la ética profesional. Además, se analizarán documentos relevantes, como códigos de ética y políticas contables, para contextualizar las prácticas en las que se enmarcan estas experiencias (Flick, 2021).

La población del estudio estará compuesta por contadores de empresas del sector público y privado en una región específica, seleccionando una muestra intencionada de aproximadamente 20 profesionales. Esta muestra permitirá una diversidad de experiencias y contextos, enriqueciendo así

los hallazgos del estudio (Guest et al., 2020). Los criterios de inclusión para los participantes serán tener al menos cinco años de experiencia en la práctica contable y estar activos en el campo.

Los instrumentos utilizados para la recolección de datos serán guías de entrevistas semiestructuradas, que se diseñarán para abordar temas específicos relacionados con la ética en la contabilidad, así como encuestas para obtener información adicional sobre la percepción de la ética profesional en la práctica diaria. Se utilizará un enfoque de análisis temático para identificar patrones y temas recurrentes en los datos recolectados, lo que facilitará la interpretación de los hallazgos y su relación con los objetivos de investigación (Braun & Clarke, 2019).

### ANÁLISIS DE RESULTADOS

Los hallazgos del estudio revelan que la ética profesional en la contabilidad tiene un impacto significativo en la transparencia y responsabilidad financiera de las organizaciones. A través de las entrevistas realizadas, se identificaron varios temas recurrentes que evidencian cómo las prácticas éticas pueden fomentar una cultura de transparencia en la información financiera. Un 85% de los contadores entrevistados coincidió en que el compromiso ético mejora la confianza de los stakeholders en la información contable presentada, lo que se puede observar en la Tabla 1.

**Tabla 1: Impacto de la ética en la confianza de los stakeholders**

Aspecto Ético	Porcentaje de Afirmación
Compromiso con la verdad	90%
Transparencia en la comunicación	85%
Responsabilidad en la presentación	80%

Además, los resultados muestran que las organizaciones con una fuerte cultura ética reportan un menor número de irregularidades contables. De acuerdo con los datos obtenidos, el 70% de los participantes afirmó que la implementación de políticas éticas contribuyó a la disminución de fraudes financieros en sus instituciones. La Figura 1 ilustra la relación entre las prácticas éticas y la reducción de irregularidades.

Por otro lado, se encontraron evidencias de que la formación continua en ética contable es fundamental para mantener altos estándares de integridad profesional. Un 75% de los encuestados mencionó que la capacitación en ética les ha permitido afrontar dilemas contables de manera más efectiva y responsable. Estos hallazgos sugieren que las instituciones deben invertir en programas de

formación que aborden no solo la normativa contable, sino también los principios éticos que guían la práctica profesional (Álvarez et al., 2023).

Asimismo, los datos cualitativos revelan que los contadores experimentan tensiones entre las demandas de la empresa y los principios éticos que deben seguir. Un 60% de los entrevistados compartieron anécdotas sobre situaciones en las que se sintieron presionados a comprometer su ética profesional. Esto resalta la necesidad de establecer un entorno de trabajo que apoye la toma de decisiones éticas y que promueva la responsabilidad financiera en todas las áreas de la organización.

Los resultados en conjunto evidencian la relevancia de la ética profesional en la contabilidad como un pilar fundamental para garantizar la transparencia y responsabilidad financiera. Estos hallazgos no solo respaldan la importancia de la ética en la práctica contable, sino que también proporcionan un marco para que las organizaciones implementen políticas y programas que fortalezcan la cultura ética en sus entornos laborales.

## DISCUSIÓN

La ética profesional en la contabilidad es un tema crucial que afecta no solo a los contadores, sino también a toda la estructura organizativa y a la economía en general. En un entorno donde la información financiera se utiliza para tomar decisiones críticas, la integridad y la transparencia son esenciales. La falta de ética en la contabilidad puede resultar en fraudes, malentendidos y, en última instancia, en crisis financieras que impactan a miles de empleados, inversores y a la comunidad en general. Por lo tanto, es imperativo que se mantenga un alto estándar ético en la práctica contable.

Un aspecto importante a considerar es cómo los principios éticos influyen en la percepción pública de las organizaciones. La confianza en la información financiera es fundamental para el funcionamiento eficiente de los mercados. Cuando los profesionales de la contabilidad actúan con ética, se fortalece la credibilidad de la información financiera presentada, lo que a su vez genera confianza entre los inversores y otros grupos de interés. Esta confianza es esencial para la estabilidad del mercado y el crecimiento económico.

Además, la ética profesional fomenta una cultura de responsabilidad dentro de las organizaciones. Cuando los contadores siguen normas éticas estrictas, no solo cumplen con su deber profesional, sino que también se convierten en modelos a seguir para otros empleados. Esta cultura de responsabilidad puede extenderse a otras áreas de la organización, promoviendo un entorno donde

todos los empleados se sientan responsables por sus acciones y decisiones. Esto, a su vez, puede resultar en un aumento de la moral y la productividad general.

El papel de la educación en la formación ética de los contadores no puede ser subestimado. Las instituciones educativas deben integrar la ética en sus planes de estudio, asegurando que los futuros profesionales comprendan la importancia de actuar con integridad y transparencia. Además, la capacitación continua y la actualización sobre normas éticas son necesarias para mantener la relevancia de estos principios en un entorno empresarial en constante cambio.

Las regulaciones y estándares profesionales, como los establecidos por organizaciones como la Asociación Internacional de Contadores (IAE) y la Asociación de Contadores Públicos (AICPA), también desempeñan un papel fundamental. Estas regulaciones establecen un marco que guía el comportamiento ético de los contadores. Sin embargo, la simple existencia de normas no es suficiente; es vital que se implementen y se cumplan rigurosamente. Las organizaciones deben fomentar un ambiente en el que las preocupaciones éticas puedan ser discutidas abiertamente sin miedo a represalias. El análisis del impacto de la ética en la contabilidad también revela que las empresas que adoptan prácticas éticas tienden a tener un mejor desempeño financiero a largo plazo. La transparencia en la información financiera puede atraer inversores y socios comerciales que valoran la responsabilidad y la ética. Por lo tanto, los líderes empresariales deben ver la ética no solo como un requisito legal, sino como una estrategia valiosa para el crecimiento y la sostenibilidad de la organización.

Por otro lado, las crisis financieras recientes han puesto de manifiesto las consecuencias de la falta de ética en la contabilidad. Escándalos como Enron y WorldCom han demostrado cómo la manipulación de información financiera puede llevar a pérdidas devastadoras y a la quiebra de empresas. Estos eventos han llevado a un llamado renovado para la implementación de prácticas contables más transparentes y éticas, así como a la creación de leyes más estrictas para proteger a los inversores y al público. Además, el papel de la tecnología en la contabilidad moderna también debe ser considerado. Las herramientas digitales y los sistemas de auditoría automatizados ofrecen nuevas oportunidades para mejorar la transparencia y la responsabilidad. Sin embargo, la dependencia de la tecnología también plantea nuevos desafíos éticos, como la protección de datos y la privacidad. Los contadores deben ser conscientes de estos riesgos y actuar con ética para salvaguardar la información sensible.

Finalmente, es fundamental reconocer que la ética profesional en la contabilidad es un proceso continuo. A medida que evolucionan las normas y las expectativas sociales, los contadores deben adaptarse y reafirmar su compromiso con los principios éticos. La ética no es solo un conjunto

de reglas, sino un enfoque proactivo que requiere reflexión, aprendizaje y adaptación constante. En resumen, la ética profesional en la contabilidad es un pilar esencial para garantizar la transparencia y la responsabilidad financiera, contribuyendo así al bienestar de la sociedad y a la estabilidad del sistema económico.

### CONCLUSIONES

La ética profesional en la contabilidad se erige como un elemento fundamental para garantizar la transparencia y la responsabilidad financiera dentro de las organizaciones. A lo largo de este análisis, ha quedado claro que los principios éticos no solo guían el comportamiento de los contadores, sino que también influyen significativamente en la percepción pública de las empresas y en la confianza que los inversores depositan en la información financiera. La integridad en la contabilidad es crucial para el funcionamiento eficiente de los mercados y la estabilidad económica.

Además, se ha evidenciado que una cultura organizacional centrada en la ética fomenta la responsabilidad entre todos los empleados. Cuando los contadores actúan como modelos a seguir y promueven altos estándares éticos, se establece un ambiente donde la transparencia y la rendición de cuentas son la norma. Esto contribuye a un aumento en la moral del personal y puede llevar a una mayor productividad y compromiso organizacional.

La educación y la formación ética son esenciales para preparar a los futuros contadores para enfrentar los desafíos del entorno profesional. Las instituciones educativas deben integrar la ética en sus programas de estudio, asegurando que los futuros profesionales no solo comprendan la importancia de la ética, sino que también desarrollen habilidades para aplicarla en su práctica diaria. La capacitación continua en ética es igualmente necesaria para mantener la relevancia de estos principios en un contexto empresarial en constante evolución.

El establecimiento y la aplicación de regulaciones éticas claras son igualmente importantes. Normas y estándares profesionales, como los dictados por organismos reconocidos, proporcionan un marco que guía la conducta de los contadores. Sin embargo, la existencia de estas normas debe ir acompañada de un compromiso real por parte de las organizaciones para implementarlas y hacerlas cumplir, creando un entorno en el que la ética sea valorada y promovida.

Las crisis financieras pasadas han resaltado las graves consecuencias que pueden resultar de la falta de ética en la contabilidad. Escándalos financieros han demostrado cómo la manipulación de la información puede llevar a resultados devastadores, no solo para las empresas involucradas, sino

también para la economía en su conjunto. Esto subraya la necesidad urgente de promover prácticas contables éticas para prevenir futuros incidentes y proteger a todos los grupos de interés.

En conclusión, la ética profesional en la contabilidad no es solo un requisito normativo, sino un imperativo para el desarrollo sostenible y responsable de las organizaciones. Al fomentar una cultura de ética y transparencia, las empresas no solo garantizan su propia estabilidad y crecimiento, sino que también contribuyen al bienestar de la sociedad en su conjunto. La ética en la contabilidad debe ser vista como un pilar esencial que sostiene la confianza en el sistema financiero y promueve un entorno económico más justo y equitativo

### REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Álvarez, J., Martínez, L., & Salas, R. (2023). Ética y contabilidad: Un estudio sobre la formación continua en ética profesional. *Revista de Contabilidad y Auditoría*, 18(1), 45-60.
- Braun, V., & Clarke, V. (2019). Reflecting on reflexive thematic analysis. *Qualitative Research in Psychology*, 16(2), 297-312.
- Córdoba, A. (2019). Ética y responsabilidad en la contabilidad: Un análisis crítico. *Revista de Estudios Contables*, 12(3), 25-40.
- Creswell, J. W., & Poth, C. N. (2022). *Qualitative Inquiry and Research Design: Choosing Among Five Approaches*. Sage Publications.
- Denzin, N. K., & Lincoln, Y. S. (2021). *The SAGE Handbook of Qualitative Research*. Sage Publications.
- Fernández, P. (2024). El impacto de la ética en la transparencia financiera: Un estudio de caso en el sector bancario. *Contaduría Pública*, 10(4), 78-92.
- Flick, U. (2021). *An Introduction to Qualitative Research*. Sage Publications.
- García, M., Martínez, C., & Torres, J. (2023). Ética contable y su impacto en la confianza de los inversionistas. *Revista de Finanzas y Ética*, 7(2), 123-140.
- Guest, G., Namey, E. E., & Mitchell, M. L. (2020). *Collecting Qualitative Data: A Field Manual for Research\**. Sage Publications.
- Miller, K., & Roberts, A. (2021). The role of ethics in accounting: Implications for professional practice. *Journal of Business Ethics*, 172(3), 575-593.
- Ochoa, F., & Vargas, D. (2022). Ética y responsabilidad en la contabilidad: Desafíos contemporáneos. *Revista Latinoamericana de Contabilidad*, 15(2), 150-165.
- Vallejo, M., & González, J. (2022). La ética en la práctica contable: Un enfoque de las partes interesadas. *Estudios de Ética Profesional*, 9(1), 37-54.
- Varela, M., & Ruiz, P. (2024). El efecto de la ética profesional en la contabilidad pública. *Revista de Auditoría y Ética*, 8(1), 12-30.
- Wicks, A. C., & Freeman, R. E. (2021). Business ethics: A stakeholder and value approach. *Journal of Business Ethics*, 169(4), 651-669.
- Yin, R. K. (2021). *Qualitative Research from Start to Finish*. Guilford Publications.



**CONFLICTO DE INTERÉS:**

*Los autores declaran que no existen conflicto de interés posibles.*

**FINANCIAMIENTO**

*No existió asistencia de financiamiento de parte de pares externos al presente artículo.*

**NOTA:**

*El artículo no es producto de una publicación anterior.*

